
中華書局及嶺南大學人文學科研究中心合作之「一九五○年代

的香港文學與文化」叢書出版計劃，共有6本評論集及創作集，當

中重印上世紀50年代文學作品部分是嶺南大學人文學科研究中心

從搜集多年的珍稀材料中發掘，彌足珍貴。中華書局希望叢書雅俗共賞，為學術研究者帶來啟悟，

為大眾同好燃起上世紀50年代香港文學和文化的興趣。

《一公升的眼淚》死也要與病魔決鬥
我最喜歡

的人物是亞
也，因為她
就算患上罕

見絕症─脊髓小腦萎縮症，即使害怕
死亡，仍努力活下去，誓與病魔決
鬥，並筆錄自己在失去意識前對生命
的堅持，這種精神令我欣賞不已。

我讀完本書後，學到珍惜生命這個
道理。從前我經常在想，自己大概會
活到六七十歲，還有很多時光可供揮
霍，從來沒想過死亡原來距離自己很
近。亞也的文字沒有華麗誇張的辭
藻，卻能讓人強烈感受到那種極想生
存的心態。原來，活㠥就是最快樂
的。

我想對亞也說：亞也，我看完你的
日記後，有很大感觸，書中每個字，
彷彿是你用生命刻畫上去的，字裡行
間都充滿你對生存的渴望。你體會
過，所以知道面對死亡時的那
種心情，要坦然接
受 這 事 實 ，
需 要 很 大 勇

氣，這點我知道，你用思想
去感染每個人，用文字去觸
動每個人的心弦，你是一位
了不起的作者，非常值得別人

尊敬。

說
不
完

好
徵稿啟事本報教育版最近新增投稿專欄，廣邀全港中學

生撰寫書評，藉此推動學界閱讀風氣。投稿作品

每篇介乎500字至800字，須為原創，不得一稿

兩投。作品一經刊登，可獲由中華書局贈送50元

書券乙張，以及「一九五○年代的香港文學與文

化」叢書一本。投稿者請把書評電郵至wwp.edu@gmail.com。

電郵標題請註明「書評專欄投稿」，並列明學生

姓名、就讀年級、所屬學校、住址、聯絡電話和

電郵，以便編輯跟進。

中華書局總編輯李占領點評：生命如花，雖短
暫卻燦爛，也可為別人帶來歡樂。怎樣去活，
很大程度在乎個人的抉擇。同學懂得欣賞珍惜
生命的人，相信你的人生也會活得美好。

學生：黃婉媚
學校：香港教育工作者聯會黃楚標中學

A 26 ■責任編輯：李　慧 2013年6月28日(星期五)視眼透文匯教育

43人終「回流」鳳溪一小

免費「補習天地」暑期班助綜援童

浸會一日回收逾2,400宣傳品 3院校響應「減廢」
低碳先鋒促綠色
資訊日濫派單張

教局：國教中心擬11月招標

李
慧
㠒
：
大
學
資
助
學
額
不
足

新春蒐未開封食品捐食銀

香港文匯報訊（記者

歐陽文倩）「一小步」與

「一大步」的關係不只體

現於人類登月，亦可同時體現於推動環保之上。有見院校

每年資訊日都印製數十萬份單張、各式各樣的宣傳品、光

碟、筆織袋，但當中大部分都轉眼「投身」垃圾桶，約20

位浸會大學「校園低碳先鋒」決定自發舉行回收活動，一

天下來就收到逾2,400份單張。他們更進行了問卷調查，

並向校方呈交報告，希望改善有關問題。學生的一小步最

終促成了院校合作的一大步，今年至少有3所院校決定帶

頭「減廢減碳」，推動本地院校的「綠色資訊日」。

曾經參加過大學資訊日的這群浸大學生，自己也切身體會到當中的浪費。浸
大修讀人文學及教育文憑的吳文軒表示︰「學生來大學資訊日，主要都是

想知道收生成績、校園生活；至於其他基本資訊，其實他們都在網上看過了，
向他們派發單張，也不會特別有幫助。」

一人兩袋 多數無用

正因如此，他們於去年的浸大資訊日就發起回收活動，除了設置回收箱外，
在校園不同的角落，都有「低碳先鋒」主動向學生收集單張及宣傳品。就讀浸
大應用生物系的余曉欣就指，當日所見，不少同學都「一人兩個袋」，他們除了
收集到單張，還收到不少光碟及毛巾等宣傳品，「我們還做了調查，看大家對
這些宣傳品的看法，結果發現，其實多數同學都認為可以取消派發這些物品」。

盲目派發 造成浪費

在收集的過程中，他們更發現，造成浪費的其中一個原因是盲目派發，「我
們將這些收集到的單張排於李作權大道上，有些同學會主動過來把不要的單張
分類放好，也有些同學會在此取走學系已派完的單張」。整體而言，他們一天單
是宣傳單張就收到逾2,400份，由於當日還有中大舉行資訊日，所以當中有一箱
回收品是來自中大的。

有見自己的一小步已能回收到這麼多資源，這些「先鋒」又去信不同學系，
更將問卷及回收單張的情況製成報告及短片，交給校方參考。浸大可持續發展
校園專責小組召集人鍾姍姍表示，她對學生的積極主動感到意外，並謂：「我
們的副校長李兆銓都被這些學生感動，今天早上我們才開完會，不同部門都很
同意今年的資訊日要減少浪費。」

減印單張 循環再用

除了在浸大推動環保外，作為「香港可持續發展校園聯盟」（HKSCC）的成
員，鍾姍姍亦將這個議題帶到8大層面，「我們的主席、中大的馮通教授亦非常
認同這個計劃，認為應該推動『綠色資訊日』，我們也希望不同院校可以參與，
造成一個氛圍」。目前為止，除了比較少去開會的嶺大之外，有院校表示推行上
有困難，但也有不少院校持正面態度，其中浸大、中大及城大已表態支持。鍾
姍姍表示︰「雖然未必每個人都會做，但有幾所院校願去推行，已經算是邁進
了很大一步。」

今年的資訊日，上述3所大學會減印單張，或者只印一些內容沒有時限的單
張，回收了可以明年再用，會場還會多設回收箱等。鍾姍姍表示，8大之後亦會
再開會討論，了解各校推動綠色資訊日遇到的困難和解決方法，「希望集各家
之長，大家以後做好環保」。

惜慳新世代系列

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）除了參與去年的資訊日
回收外，這些「校園低碳先鋒」在過去一年亦參與了其他不
同的回收活動。修讀公關及廣告專業的陳雨琪就表示，有見
每逢過年過節都有一大堆禮盒，他們就曾舉辦過「新春大回
收」，收集未開封的食物，再捐贈予食物銀行，「之後有教
授主動問我，還收不收食物，可見大家都很有心推動環
保」。

只要有人發起 普遍願捐

此外，他們亦曾發起回收文具活動，結果獲捐贈大量文件
夾、筆和紙張，最後捐贈扶輪社。陳雨琪認為，其實大家身
邊都有不少資源，只要有人發起回收，大家都願意拿出來，
所以她期望未來有更多類似的活動，讓這些資源得到更好的
運用。

浸大「低碳先鋒」環保心得
人文學及教育文憑二年級生吳文軒︰大家平時要凍飲時，

可以告訴服務員「走飲管」，如果每人都這樣做，我們也能

改變餐廳員工的習慣，減少派發這些即棄的飲管。

應用生物學環境科學一年級生彭皓軒︰即使有時見到別人

派環保袋，大家應盡量少拿，否則也是另一種浪費。

應用生物系一年級生余曉欣︰可以多用環保清潔劑，如茶

籽粉，它可以用來洗頭、洗身、洗碗、洗地，凡是有油分

的都可以洗。沒有化學成分，對環境及皮膚也更好。

公關及廣告專業二年級生陳雨琪︰雪櫃門盡可能開小一

點，以減少浪費能源；有甚麼用不㠥的東西，也可以捐給

救世軍。

可持續發展校園專責小組召集人鍾姍姍︰幼稚園學生會帶

一條厚手巾或兩條薄手巾，分別用來抹口和手，減少用紙

巾，成年人也可以參考。

製表︰香港文匯報記者歐陽文倩

香港文匯報訊（記者 龐嘉儀）

立法會昨日辯論由議員陳家洛提
出的「提升本港專上教育質量」
議案。立法會議員李慧㠒認為，
本港大學入學率一直維持在適齡
年輕人的18%之低水平，反映教
資會資助大學學額不足，當局於
1994/95學年資助1.45萬個學額，
10年後僅提升約500個至1.5萬個，
根本不足以應付需求，她又指政府對大專院校自資課程監
管不力，導致超收問題叢生，令教育「商品化」。教育局
局長吳克儉表示，當局致力確保專上教育質量並重，並讓
公帑資助與自資課程相輔相成，為學生提供多元出路。

吳克儉：已優化資助計劃
吳克儉表示，以現時1.5萬個資助大學學額而言，加上約

4,000個高年級銜接學位，資助大學學額共有約1.9萬，同時
考慮到學童人口數量下降，以去年約7萬名適齡學生計
算，資助學位入學率達兩成七，連同5,000個至6,000個私立
學位，本地入大學率超過三成。他又指，當局已優化學生
資助計劃，確保學生不會因為財政問題無法升學。

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）教育局局長吳克儉昨表示，當
局已決定就大埔國民教育中心啟動公開招標程序，預計在今年11月
發出招標文件，如果過程順利，明年第一季可批出合約。他亦感激
教聯會去年在沒有任何撥款資助的情況之下，自行承擔一切營運開
支，為有需要及已預約的學校提供國民教育服務。

現時由教聯會營運的大埔國民教育中心的租約將於本月30日到
期。吳克儉表示，當局將按租約條款給予3個月的通知，以完成整
個程序。

教聯會表示，由於早前見教育局一直未就該中心招標，所以才申
請續約，現在教育局明確了方向也是好事，該會未來會因應標書內
容決定投標與否。教聯會表示，去年基本上每天都有學校到該中心
使用服務，該會未來亦會繼續舉辦國民教育活動。

香港文匯報訊（記者 龐嘉儀）前匯知中學校
長陳葒毅然辭去薪高糧準的校長一職，成立

「陳校長免費補習天地」（下文簡稱「補習天
地」），為清貧學生安排義務教師進行一對一補習
服務。暑假將至，「補習天地」將會舉辦一系
列活動，包括於7月為綜援家庭幼兒舉辦英語遊
戲學習班（Playgroup），及於8月與Oxbridge
Summer Camps合辦「5天免費牛津劍橋英語夏令
營」，機構希望透過這些小組活動，讓窮家孩子
多接觸英語，不要輸在起跑線上。

「補習天地」將於7月中旬為15個月至27個月
大的幼兒舉辦免費遊戲學習班，課程將由母語
為英語的外國或華裔導師帶領，內容包括聽音
樂、講故事等，旨在透過小班學習體驗，提升

幼兒的獨立能力、學習興趣和英語能力。

貧童學英語 實現教育平等

陳葒的秘書馬先生接受香港《文匯報》查詢
時表示，課程服務對象為領取綜援或全額書簿
津貼家庭的幼兒，計劃開設4班，每班收生5人，
以先導形式舉辦，如果反應良好，會於未來繼
續辦，「課程設計以『讓孩子不輸在起跑線上』
為主題，務求貫徹陳校長的教育理念，讓清貧
兒童有機會接觸英語，縮窄貧富學生的學習差
異，實現平等教育」。

尋午膳贊助 5分鐘有善長響應

該機構又將與Oxbridge Summer Camps合作，

於8月5日至9日在將軍澳為13歲至17歲中學生舉
辦「5天免費牛津劍橋英語夏令營」，名額70位，
旨在為參與學生提供改善英語能力的機會。由
於經費有限，「補習天地」需向社會各界尋求
午膳贊助。馬先生指，活動詳情發布以來，暫
已收到3名善長人翁的贊助，「目前善長均以個
人名義形式捐贈，我們期望能有大型連鎖店參
與，但活動在社交網絡發布時，短短5分鐘內馬
上有善心人響應，讓團隊大受鼓舞」。

至於一直為清貧學生所提供的一對一免費義
務補習服務，馬先生表示，參與計劃的義工人
數增多，而借助網上平台的應用，機構現可更
有系統地為義務導師和學生配對，計劃進展令
人滿意。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）北區學生通過
「返回機制」回流原區升小的結果已經塵埃落
定。參與機制的91人當中，有47人被派回鳳溪
第一小學。經過一連兩日的註冊日，共有43人
到該校完成註冊程序，準備在新學年入學。另
外，北區小學校長會今日會與教育局開會討論
明年派位機制安排。

教育局日前公布北區小一派位「返回機制」
結果，有91名居於北區而被派往大埔升小的學
童參加，其中有47人獲派到鳳溪第一小學，該
校將借用鳳溪第二中學空置校舍作「附屬學
校」，以安置回流生。

廖子良：邀家長到訪 增對校舍信心

該校校長廖子良表示，一連兩日共有43名家
長到校完成註冊，另有3人成功轉投其他學校而
放棄鳳溪的學位，只有1人未有消息。目前學校
已準備聘用3名教師，年資有深有淺，又已經敲
定加開兩班。他稍後將通知當局實際註冊人
數，以便安排調撥資源。就有家長擔心該校的
校舍配套不足，廖子良指，待校舍完成所有工
程後，會邀請家長到訪，期望增加家長對學校
的信心。

明年跨境學童人數有增無減，北區學額競爭
預料更形激烈。當局早前揚言「返回機制」屬
今年特殊安排，來年小學派位「可一不可再」。
北區小學校長會今日會與教育局開會討論明年
派位機制安排，以紓緩北區學位不足的問題。

■吳克儉 莫雪芝攝

■去年約20位浸大學生自發回收宣傳單張，一天下來就收到逾2,400份，但他們

表示，這只是眾多宣傳品的一小部分。 受訪者供圖

■浸大「校

園 低 碳 先

鋒」的回收

傳單的自發

行為，最終

亦感染身邊

他人。

香港文匯報

記者

歐陽文倩攝

■科大昨舉行榮譽大學院士頒授典禮，獲嘉許

的4位傑出人士包括（左二起）亞洲金融集團

（控股）有限公司及亞洲保險有限公司董事長

陳有慶、小提琴家西崎崇子、惠理集團主席兼

聯席首席投資總監謝清海及微軟公司全球資深

副總裁兼微軟亞太研發集團主席張亞勤。科大

校董會副主席唐裕年（左一）及校長陳繁昌

（右一）主持頒授儀式。 ■文：馮晉研

科大舉行榮譽大學院士頒授禮


